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11月29日下午,省十三届人大常委会第八次会议分组审议

《省人民检察院民事行政检察工作情况的报告》。第三组由蒋秋桃

委员召集,李小平委员,周农副主任、王柯敏副主任,田福德、

尹双凤委员先后发言。

李小平委员说,完全赞同报告。内司委今年开展这项专题调

研,看到当前全省检察机关在民事行政检察工作中存在以下不足:

一是宣传不够,认知度不高。现在涉及到案子,大家知道找法院,

但不知道找检察机关,不知道还有这个救济途径。认知度不高、宣

传不够,这是一个薄弱环节。二是案源分配不均,监督范围过窄。

这个问题相对比较突出,市级民事行政检察案件数量过大,基层院

的案源不足。监督范围除民事诉讼法规定对人民法院已生效的确

有错误的民行判断裁定有抗诉权外,其他民事调解、民事案件的执

行等问题无抗诉权。三是民行力量不强,队伍不稳定。刑事审判
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监督等力量比较强,民行检察力量相对薄弱。建议:1、要加大宣传

力度,让社会都知晓检察机关有监督法院民事、行政诉讼活动职

权,可以对行政机关行政不作为和行政违法行为进行监督,诉讼当

事人知道打输官司可以请求检察机关提出抗诉、启动再审。2、要

更加突出工作重点。检察机关在民行检察工作中要更好的围绕服

务大局、服务全省经济社会发展、服务生态环境建设、服务培育多

元市场主体、保障和改善民生、促进规范执法、依法行政等方面,推

进民事行政检察工作。3、要完善监督工作协调机制。现在存在的

问题主要是部门联动协调不够、信息不畅通。要完善行政执法部

门联系机制、案件线索移送机制,案件信息共享机制,加大对行政

执法的监督。4、要切实加强队伍建设。要转变重刑轻民的意识,

加强培训、学习,优化队伍结构,加强基层干警的力量。特别是司

法体制改革后,“两院”业务骨干流失问题相对比较突出,在加强队

伍建设问题上,省检察院要引起高度重视。5、各级人大常委会要

支持检察机关做好民行检察工作。全省检察机关在司法体制改革

后,遇到新情况、新问题,如何回归正业、加强法律监督,是当前检

察机关需要迫切解决的问题。建议省人大常委会明年对检察机关

在诉讼活动中加强法律监督问题,作出专门决议,支持检察机关加

强法律监督。

周农副主任说,《关于全省民事行政检察工作情况的报告》作

的很好,我表示赞成。今年以来全省各级检察机关,在今年监察体

制改革以后,特别是行政诉讼法和民事诉讼法修改以后,面对新情
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况、新问题,积极开展了一些在法律监督工作检察工作回归主业的

的探索,推动了检察公益诉讼工作深入开展,做的很好,很有成效。

建议:1、要进一步加大对这项工作的宣传力度。民事行政检察工

作过去因为宣传不够,在人们心目中影响力不大,领导也不够重

视,老百姓不太了解,诉讼当事人也不了解。涉及一些涉诉的信访

问题,过去一般都是通过上访反映诉求。遇到法律诉讼的一些矛

盾我们要告知当事人,可以通过检察机关对法院的一些民行案件

判决依法通过抗诉来进行监督。检察机关要在民行检察工作中由

过去的被动作为转变为今后的主动作为。2、要将民事行政检察工

作,特别是公益诉讼工作深入开展下去。今年是头一年,有个可喜

的开局,希望检察机关进一步研究措施,深入开展下去,抓出成效,

抓出湖南省检察机关公益诉讼工作的特点、特色,真正让老百姓在

每一起司法案件中感受到公平正义,把改革的红利让老百姓享受

到。3、要进一步加强检察机关队伍建设。特别是面临案多人少的

矛盾,各级党委、政府要支持,人大也要支持,检察机关自己要加强

队伍建设,提升检察人员的法律监督水平。明年对我省检察机关

开展法律监督工作,省人大常委会可以做一些工作,既是依法监

督,又是对检察机关的工作给予支持。

王柯敏副主任说,《全省民事行政检察工作情况的报告》作的

很好。我印象很深的一点是:湖南省公益诉讼案件的立案数、起诉

数分别位列全国第三、第六,这个数据的取得非常难能可贵,是一

个很了不起的成绩。从2015年起,国家授权13个省搞公益诉讼试
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点,湖南并没在里面。2017年7月在全国推开,所有省都可以进行

公益诉讼,湖南不是试点省但这项工作走到了全国前列。建议对

这项彰显法律为民的重要改革举措加大宣传,让这件新生事物在

湖南家喻户晓、人人皆知。

田福德委员说,报告很好。建议:1、关于两法衔接的问题。检

察承担对行政执法的监督职能。公益诉讼这块某种程度上是以诉

讼倒逼政府要执好法。就整个政府执法层面上来讲,在依法治国

委员会成立以后,怎么样把原来检察牵头的两法对接工作,在新的

运行体制机制下得到加强,要及时跟进。2、关于队伍建设的问题。

现在中央采取了一系列的改革措施,以司法责任制为主要内容的

一系列改革。但法官检察官流失现象仍然存在。这不单纯是湖南

的情况,也是全国的情况。对此,一方面作为检察院包括政法委,

要加强理想信念教育,特别是要精神上“补钙”,另一方面也要在进

一步落实好待遇保障方面及时出台更多有效的措施,以能够留住

和吸引更多优秀人才。

尹双凤委员说,全省检察机关在民事行政检察工作方面,取得

了很突出的成绩,其中两点特别值得关注:一是依法保障和促进民

营经济健康发展。二是加强产权司法保护。这块问题很多,高校

与企业有很多合作项目,很难拿到后续款项或经费,建议检察机构

下一步帮助科技人员,把后续的经费追回来。建议:在谈到下一步

工作环节中,有句话“提供更加优质高效的法制产品、检察产品”,

张军检察长说的话叫做“优质的法制产品,检察产品”,没有“高效”
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二字。产品不存在高效,只存在优与不优的问题,建议删除“高效”

二字。另外,补充“加强学习,提高检察工作人员的司法素能”,作

为下一步工作环节。
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